

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2014)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Francophonie : espace stratégique?  
**Autor:** Vautravers, Alexandre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781148>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Impartial, Inclusive, Influential



## Francophonie : espace stratégique ?

**Alexandre Vautravers**

Associate Fellow, GCSP

**L**e 3 octobre 2013, le GCSP a organisé le lancement d'une publication conjointe par l'Institut de la recherche stratégique de l'Ecole militaire (IRSEM) et de l'Organisation internationale de la francophonie (OIF). L'ouvrage traite de la Francophonie et profondeur stratégique. Le directeur du GCSP, l'Ambassadeur Christian Dussey, accueille les participants et les discussions sont modérées par le Docteur Mohammad-Mahmoud Ould Mohamedou, qui dirige le programme Développement des capacités régionales du GCSP.

Le professeur Frédéric Ramel, directeur scientifique de l'IRSEM et rédacteur en chef de la revue *Champ de mars*, a expliqué l'objectif du projet éditorial : développer la réflexion sur « la Francophonie en tant qu'acteur de la profondeur stratégique. » Pour cela, il faut distinguer la problématique purement linguistique de la dimension stratégique et géopolitique. Par « profondeur » on entend « mettre à distance une menace, » dans une perspective géographique et territoriale. Pour cela, pas besoin d'attendre un conflit : en temps de paix déjà, on parle de « glacis » et l'on cherche à anticiper les risques et menaces. Mais aujourd'hui, la globalisation et l'augmentation des migrations tend à relativiser la pure dimension géographique. La notion de profondeur tend à se dématérialiser lorsqu'on parle d'information, de renseignement, de valeurs normatives, d'influence ou de diplomatie.

Le Docteur Flavien Bourrat, géographe et spécialiste du Maghreb au Ministère de la Défense français, présente la complexité et l'ambiguïté du Maghreb au public. « Second foyer de francophonie après la France, » le français n'y est cependant pas reconnu comme langue officielle. La langue française est donc la langue de la communication populaire et celle de la mobilité sociale, de l'ouverture sur l'extérieur. Elle connaît, d'ailleurs, un essor considérable depuis les dernières décennies – malgré une baisse qualitative. Dans le domaine militaire et stratégique, on sait que les militaires sont les plus

habitues à la coopération en français, malgré la rhétorique et l'idéologie postcoloniale.

Le Docteur Niagalé Bagayoko, de l'OIF, montre que la francophonie attire un nombre croissant d'Etats à travers le monde. D'ailleurs, le français n'est reconnu comme langue officielle que dans 50 % des Etats-membres. Ces derniers sont intéressés à renforcer leur coopération internationale dans le domaine culturel, économique, universitaire ou commercial. Mais la francophonie est aussi un moyen d'équilibrer, voire de contrebalancer l'influence des grandes puissances, à l'instar des USA ou de la Russie. Ainsi, l'OIF s'est étendue durant les années 1990 à une vingtaine d'Etats issus de l'ancien glacis soviétique. Le second essor a lieu en Afrique durant les années 2000, notamment au moyen du renforcement d'organisations et de coopérations régionales : citons la CEDEAO ou les opérations de maintien de la Paix. On compte 96 millions de francophones en Afrique. Citons enfin, plus récemment, un essor en Asie –notamment la Thaïlande- où beaucoup d'élites sont francophiles.

M. Ould Mohamedou a pu ainsi conclure que l'essor de la francophonie est dû à des transformations de la menace et des politiques de sécurité, mais également des basculements stratégiques. La Francophonie est donc un espace qui permet à de nombreux Etats d'obtenir de l'aide, de collaborer, en proposant une alternative à l'influence anglo-saxonne.

A+V